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Масштаба "оранжевой" ре�
волюции даже и близко нет,
потому не будет эта акция
протеста долговременной и
многолюдной. К слову, вер�
шить революцию на второй
день после выборов пришли
всего пара тысяч человек. А
ночевать на Октябрьской пло�
щади в палатках решились
лишь несколько сотен оппо�
нентов властей. Милиция раз�
решила остаться им на ночь на
площади при условии, что не
будет звучать громкая музыка
и будут выключены микрофо�
ны. Вместе с тем в МВД отме�
тили, что в дальнейшем со�
трудники правоохранительных
органов станут действовать в
зависимости от того, произой�
дут ли провокации или нару�
шения порядка со стороны
участников акции. Митинг про�
должается, а страна, не обра�
щая на него особого внима�
ния, живет в привычном рит�
ме. 

По словам Александра Лу�
кашенко, власти позволили
оппозиции провести митинг,
чтобы та "проявила себя и по�

казала, что она ничего не сто�
ит". Об этом президент сказал
на пресс�конференции для
представителей СМИ и наблю�
дателей за выборами. А начал
он разговор с заявления, что
революция провалилась, по�
скольку революции возможны
там, где для этого возникли
условия. В Белоруссии их нет,
поскольку подавляющее боль�
шинство ее граждан поддер�
живают политический курс ны�
нешних властей. А раз так, то и
ломки его не будет. "В этом
нет необходимости, — уверен
Александр Лукашенко. —
Шлифовка и корректировка —
да, будут. Но основные цели на
пять лет поставлены Всебело�
русским народным собрани�
ем. Если мы их достигнем, вы
не узнаете государство. А мы
эту программу выполним, и
Белоруссия будет прекрасной,
цветущей страной". 

Говоря о предстоящих пла�
нах, президент отметил, что
дальнейшее строительство
Союзного государства являет�
ся стратегической задачей, а
братская Россия — важней�

шим партнером. Если в союз�
ном строительстве и имеет
место торможение, то не по
вине белорусской стороны.
"Любой союз должен быть
долговечным, — пояснил
Александр Григорьевич. — А
будет он долговечным, если
его строить на принципах, ко�
торые выстраданы жизнью.
Принципы строительства Со�
юзного государства опреде�

лены, и главный из них — рав�
ноправие. Если Россия из это�
го будет исходить, то к нашему
союзу присоединятся и те, кто
этого очень хочет". 

По мнению главы государ�
ства, такого беспрецедентно�
го внешнего давления и агрес�
сивного антинародного пове�
дения так называемой оппози�
ции на этих выборах в истории
страны еще не было. Но отчас�

ти именно это давление и ста�
ло причиной того, что, по его
словам, "мы получили такой
ошеломляющий результат —
поддержку большинства наро�
да". А по поводу негативного
отношения Запада к своей
персоне белорусский лидер
пояснил следующее: "Нападки
на Лукашенко объясняются не
тем, что он диктатор или не ту
систему выстроил. Пусть аме�

риканцы посмотрят на другие
государства, где системы во�
обще не вяжутся с их демокра�
тическими стандартами. Все
дело в том, что Белоруссия со�
рвала планы насчет балто�
черноморско�каспийской ду�
ги". Появись она, Россия была
бы отрезана от Европы. По
словам Лукашенко, за вопло�
щение этой идеи в жизнь ему
предлагали немалые деньги.
Но, как заявил белорусский
президент: "Я дружбой с рус�
скими не торгую. Мы разорва�
ли эту цепь, мы не замкнули
эту дугу". 

На международной арене
Белоруссия, по словам Лука�
шенко, продолжит проводить
миролюбивую многовектор�
ную внешнюю политику, ук�
реплять добрососедские от�
ношения с другими государ�
ствами. Он не исключает даже
вступления своей страны в Со�
вет Европы, чему сейчас ме�
шает практика двойных стан�
дартов. Не боится президент и
дальнейшей международной
изоляции — она не в интере�
сах Европы. Но если Евросоюз
все же попытается ввести про�
тив Белоруссии экономичес�
кие санкции, то он столкнется
с проблемами. "Нас сегодня
изолировать и экономически
задушить очень сложно. Через
Белоруссию проходит грузо�
поток объемом свыше 100
миллионов тонн. Если Евросо�
юз хочет иметь проблемы, он
их получит". Белорусский ли�
дер также напомнил, что через
территорию его страны в Ев�
ропу перекачиваются нефть и
газ. 

Алексей ДМИТРИЕВ, 

Минск.

("Парламентская 

газета").

ВЫБОРЫ В БЕЛОРУССИИ

«Я ДРУЖБОЙ С РУССКИМИ НЕ ТОРГУЮ»
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО:

Пять лет назад, когда на президентских выборах единый
кандидат от демократических сил, бывший 
профсоюзный босс Владимир Гончарик проиграл
Александру Лукашенко, на постсоветском пространстве
так называемых "цветных" революций ещё не было, 
и, не зная, кому подражать, белорусская оппозиция
сдалась без боя. Нынче, воодушевленная примером
грузинских и украинских бунтарей, она решила идти 
до конца, объявив о начале майдана.

10 марта в Курске состоялась первая конференция

общественного совета ЦФО. В конференции приняли

участие члены общественного совета ЦФО,

полномочный представитель Президента РФ в ЦФО 

Г.С. Полтавченко, его заместитель А.Ю. Федоров,

главные федеральные инспекторы и федеральные

инспекторы субъектов ЦФО, члены Общественной

палаты РФ С.А. Абакумов, К.В. Мирейский, 

О.В. Нетеребский, Ю.В. Новиков, К.В. Фролов, 

З.К. Церетели, а также губернатор Курской области 

А.Н. Михайлов.

В состав совета избраны 96 представителей. Орловщину
представляют доктор исторических наук, профессор, замес�
титель председателя регионального отделения Академии пе�
дагогических и социальных наук, председатель общественной
палаты Орловской области Ю.С. Васютин и член орловской
общественной организации "Орловский союз молодежи XXI
век", заместитель председателя Ассоциации общественных
объединений Орловской области В.С. Пукаев. 

Конференцию открыл Г.С. Полтавченко, который определил
основные цели общественного совета ЦФО — создание меха�
низмов, формирующих благоприятные условия для социаль�
но�экономического развития регионов ЦФО, духовно�нрав�
ственного и культурного воспитания населения, сохранения
благоприятной среды его обитания, реализации его социаль�
но�экономических и других прав. Особый акцент Г.С. Полтав�
ченко сделал на поддержании гражданского согласия в обще�
стве, выдвижении и поддержке гражданских инициатив, а так�
же необходимости проведения общественной экспертизы
нормативно�правовых актов субъектов РФ. Кроме того, пол�
номочный представитель Президента РФ в ЦФО остановился
на роли общественного совета и институтов гражданского об�
щества в регионах и деятельности региональных обществен�
ных приемных, призванных осуществлять непосредственное
взаимодействие граждан и власти,  доводить нужды и чаяния
населения до представителей властных структур всех уров�
ней. В настоящее время общественные приемные функциони�
руют всего в шести субъектах ЦФО, одним из которых являет�
ся Орловская область. Поскольку общественная палата ЦФО
является ключевым институтом гражданского общества в ре�
гионах, Г.С. Полтавченко рекомендовал ее членам активно
включиться в работу общественных приемных при полномоч�
ном представителе Президента РФ в ЦФО в субъектах РФ. К
одной из основных задач, поставленных перед Общественной
палатой РФ Президентом России, Г.С. Полтавченко отнес
привлечение общественных институтов к участию в реализа�
ции приоритетных национальных проектов.

На конференции был избран председатель общественного
совета ЦФО — им стал президент инвестиционной группы
"Атон" Е.Л. Юрьев. Руководство работой совета осуществляют
его председатель и президиум (в составе двадцати пяти чело�
век), которые избираются участниками конференции сроком
на три года. Наш регион представляет в нем Ю.С. Васютин. 

При общественном совете были сформированы профиль�
ные комиссии по вопросам  развития гражданского общества
и общественной безопасности (Орловскую область представ�
ляет В.С. Пукаев),  здравоохранения и формирования здоро�
вого образа жизни, развития благотворительности и милосер�
дия, информационной политики и массовых  коммуникаций,
развития культуры и сохранения культурного и духовного на�
следия, регионального развития и местного самоуправления,
предпринимательства и реализации молодежной политики. 

На конференции выступил председатель общественной па�
латы Орловской области Ю.С. Васютин. Он высказал свои
предложения по организации деятельности совета как эле�
мента единой системы институтов гражданского общества в
стране и организации его взаимодействия с Общественной
палатой РФ и общественными палатами субъектов РФ, а так�
же рассказал о работе общественной палаты Орловской обла�
сти.

И. ПЕТРОВА. 

СТРОИМ 
ГРАЖДАНСКОЕ

ОБЩЕСТВО

25 марта состоится съезд партии
"Родина". Одним из главных
вопросов, возможно, будет
"добровольный" уход с поста
председателя Дмитрия Рогозина. 
Об этом с уверенностью говорят
информированные источники 
в руководстве партии.

За последние месяцы "родинцы" и
их руководитель получили столько
"черных меток", что дойти должно бы�
ло до самых непонятливых: выбор на
самом деле невелик — или жертва
ферзя с сохранением шансов на про�
должение игры, пусть и с ослабленны�
ми фигурами, либо мат в три хода и
конец партии. Поскольку в разных ре�
гионах многие авторитетные люди ус�
пели серьезно вложиться в "Родину",
они не желают, чтобы этот принося�
щий дивиденды бренд исчез с рос�
сийской политической сцены. Если
для его сохранения нужны какие�то
перестроения, жертва фигуры — что ж,
бизнес есть бизнес. Раскрученный
бренд стоит дороже, чем его реаль�
ное наполнение: какая разница, оста�
нется ли "Родина" партией, имитиру�
ющей оппозицию, или процесс про�
должится в каком�то ином режиме —
главное, чтобы она гарантированно
получала положенную долю депутат�
ских мандатов.

Рогозин, презрев свой наполео�
новский комплекс, похоже, готов вре�
менно уйти в тень, сохранив за собой,
однако, какое�то влиятельное кресло
в партийных структурах, чтобы пере�
сидеть "смутные времена", дождать�
ся смены декораций (каких�то лиц в
администрации президента или ад�
министрации в целом после выборов
2008 года) и тогда "на белом коне"
вернуться к руководству партией.

Вполне логично в преемники Рого�
зину определен председатель "ро�
динского" президиума Александр Ба�
баков — человек без биографии (лю�
бые ссылки на него в Интернете не
превышают, как правило, трех стро�
чек), зато с большими деньгами. Ба�
баков, разумеется, не прочь получить
контроль над партией и продолжать
развивать ее как бизнес�проект, что,
собственно, он и делает уже сегодня.
Как деловой человек он прекрасно по�
нимает, какие риски для бизнеса не�
сет конфликт с властью, и считает, что
сумеет договориться об условиях.

Задачи текущего момента для него
очевидны: довести партию до думских
выборов и преодолеть 7�процентный
барьер. Эксперты утверждают, что
вполне возможно повторение "зюга�
новской модели" 2003 года, когда в
партийный список коммунистов через
одного оказались включенными пред�
ставители олигархов. После избрания
они щедро "вернули долг", что, как го�
ворят, позволило партии не только за�
траты окупить, но еще и заработать. С
точки зрения властей предержащих,
совершенно ясно, что устранение Ро�
гозина нанесет по "Родине" сокруши�
тельный, может быть, смертельный
удар. Никакой Бабаков со всеми его
капиталами не сможет удержать пар�
тию на пике, достигнутом в прошлом
году. Звезда "Родины" может зака�
титься очень быстро. Лишившись ха�
ризматического лидера и отказав�
шись от агрессивно�националистиче�
ского пиара, она рискует если не сов�
сем исчезнуть с политической сцены,
то во всяком случае пополнить ряды
партий вчерашнего дня.

"Родная газета".

В ПАРТИЯХ И ДВИЖЕНИЯХ

МАВР СДЕЛАЛ
СВОЕ ДЕЛО, МАВР
МОЖЕТ УХОДИТЬ

"Тысяча человек! И все
занимаются конкретным делом!"
— Владимир Путин, казалось, сам
был немного удивлен количеству
россиян, прибывших во вторник
вместе с ним в Пекин. Все — ради
того, чтобы торжественно
открыть Год России в Китае.
Впрочем, некоторые
представители делегации сразу
открыли для себя не год, 
а гораздо больше — крупнейшие
энергетические компании во
вторник подписали документы,
означающие начало российской
экспансии на китайский рынок.
Эксперты считают это
симметричным ответом на планы
Европы снизить свою
зависимость от российских
энергоносителей.

Переговоры с председателем КНР
Ху Цзиньтао проходили в огромном
Доме народных собраний, рядом с
площадью Тяньаньмэнь. Они не затя�
нулись, хотя итог оказался весьма
внушительным: в присутствии лиде�
ров были подписаны 15 документов,
в дальнейшем в ходе визита будут
заключены еще 10 соглашений. Для

ускорения процесса подписантов
усаживали за стол почти оптом — од�
новременно подписывались по две
бумаги. Например, договоренности
"Газпрома" заключались одновре�
менно с меморандумом об организа�
ции телетрансляций с предстоящей
пекинской Олимпиады.

"Только один из документов носит
общеполитический характер (совме�
стная декларация Владимира Путина
и Ху Цзиньтао. — Ред.), за остальны�
ми — контракты в миллиарды долла�
ров", — объяснял чуть позже Путин.
Но как раз о стоимости подписанно�
го большинство участников перего�
воров предпочло не говорить.

— Сейчас не могу, мне еще надо
все обдумать, — отозвался на вопрос
журналистов глава "Роснефти" Сер�
гей Богданчиков. 

Его компания подписала с китай�
скими коллегами из CNPC (Китай�
ская национальная нефтегазовая
компания) соглашение об основных

принципах в создании совместных
предприятий. С той же CNPC догово�
рилась и "Транснефть". Эти докумен�
ты могут означать начало предмет�
ного диалога по поводу строительст�
ва ответвления от будущего нефте�
провода "Восточная Сибирь — Тихий
океан".

"Мы намерены диверсифициро�
вать наши возможности по экспор�

ту", — заявил Путин и сообщил,
что между "Газпромом" и CNPC
достигнута договоренность о
создании двух транспортных
маршрутов, которые приведут
российский газ на китайский
рынок, — из Западной Сибири и
из Восточной. Ради реализации
этих проектов может быть по�
строен новый трубопровод, ко�
торый, по словам Путина, сей�
час носит условное название
"Алтай". Возможный объем по�
ставок — до 80 млрд. кубомет�
ров в год. Как заявил глава "Газ�

прома" Алексей Миллер, у компании
"есть не требующий больших инвес�
тиций задел", который позволит вы�
полнить такой объем поставок. По
оценкам экспертов, заявления Пути�
на и Миллера — это попытка осту�
дить некоторые "горячие головы" в
Европе, которые грозят сократить
потребление российского газа.

"Известия".

«АЛТАЙ» ПРОТЯНУТ ДО КИТАЯ

Пришедший к власти в Молдавии ком�
мунист Воронин ещё года три назад
представлялся ставленником России, а
около двухсот тысяч приднестровских ук�
раинцев всё время надеялись на помощь
исторической родины. И украинские ру�
ководители эти ожидания оправдывали.
В том числе и потому, что имели в про�
мышленно развитом Приднестровье эко�
номические интересы. Для соседних с
непризнанным государством Винницкой
и Одесской областей торговля через не�
существующую границу была важным ис�
точником дохода. В связи с этим не при�
ходится удивляться, что на знаменитых
президентских выборах, положивших на�
чало "оранжевому" периоду в украинской
истории, большинство украинских жите�
лей ПМР отдали свои голоса тогдашнему
премьеру Януковичу.

Вероятно, поэтому условия для ны�
нешнего голосования в Приднестровье
не созданы. Вряд ли Виктор Ющенко за�
интересован, чтобы местные жители
после ужесточения таможенного режи�
ма на границе Украины и Приднестровья
дали несколько тысяч дополнительных
голосов оппозиции. Резкая перемена
отношения Киева к ПМР объясняется
достаточно легко: очень захотелось по�
нравиться ЕС и США. Вообще, Молдавия
и Украина договорились об изменении
режима пересечения границы почти год
назад, однако до последнего времени
осуществление этой договорённости от�
кладывалось. По мнению экспертов, не
хотели ругаться с соседями и некоторые
представители движения Виктора
Ющенко "Наша Украина". В частности,
на Украине очень популярно обвинять в
массовой скупке приднестровских пред�
приятий Петра Порошенко, видного со�
ратника президента. По всей видимос�
ти, новому украинскому руководству со
стороны Запада посулили нечто более

стоящее, чем бизнес на берегах Днест�
ра.

В качестве одного из таких стимулов
вполне могли стать отмена известной по�
правки Джексона�Вэника и оживление
переговоров о вступлении Украины в
ВТО. В любом случае безусловная под�
держка Вашингтоном решения Киева
ввести на границе одобренный Молдави�
ей режим известна. 

Любопытно, что одним из первых это
решение одобрил и известный борец за
светлое, доброе, вечное Михаил Саака�
швили. Специалисты знают, что в мире
существует несколько государств, торо�
пящихся выразить своё одобрение все�
му, что нравится США. Вот только раньше
в эту группу входили страны поменьше,
вроде далёких Соломоновых островов.
Теперь сюда же можно отнести и Грузию.
Впрочем, Америка в данном случае от�
стаивает и интерес одного из своих са�
мых верных союзников — Румынии, дав�
но планирующей включить Молдавию в
свой состав.

Все эти политические расклады сего�
дня мало волнуют простых приднестров�
цев, оказавшихся перед лицом настоя�
щей гуманитарной катастрофы. Конечно,
они могли бы спросить и с властей ПМР,
почему те так плохо подготовились к дав�
но ожидаемой блокаде. Однако в услови�
ях сегодняшнего подъёма приднестров�
ского патриотизма таких упрёков не
слышно.  

Остаётся подождать воскресных вы�
боров в украинский парламент, чтобы
сделать вывод о том, чем же закончится
блокада Приднестровья. Тем более что
сегодня есть все шансы на то, что новое
украинское правительство, сформиро�
ванное по результатам этих выборов,
станет более дружелюбным по отноше�
нию к ПМР. 

Newsinfo.ru

В ПРИДНЕСТРОВЬЕ
ЖДУТ РЕЗУЛЬТАТОВ
УКРАИНСКИХ ВЫБОРОВ

Предстоящие парламентские выборы должны стать решающими не только 
в судьбе Украины, они определят будущее Приднестровья. Действительно,
вспомним, с началом XXI века Тирасполь всё больше смотрел 
не на Москву, а на Киев.

А почему бы и нет, спрошу
вас я? Почему мы в собствен�
ной стране обязаны следовать
курсу, начертанному нашими
иностранными друзьями? По�
тому лишь, что сие движение
их устраивает? А если оно не
устраивает меня, нас, нашу
страну? Всё равно идти, как

телку на поводке, не раздумы�
вая и не спрашивая ни о чём? А
если эта дорога  ведёт нас к
обрыву?

Давайте уже скажем откры�
тым текстом, без всех этих по�
лунамёков, экивоков и прочих
политкорректностей. То, что
выгодно, хорошо и удобно За�
паду, не всегда так же хорошо
для нас. Чаще — вредно. Ибо
гораздо больше демократии в
России. Западу нужны наши
газ, лес, руда и нефть. Естест�
венно, всё это по приемлемой
для них (а следовательно, по
грабительским для нас) ценам.
Нужны странам "золотого мил�
лиарда" и рынки  сбыта третье�
сортной продукции. То есть
Западу Россия не нужна в ка�
честве уверенно стоящей на
ногах огромной  державы,  ско�
рее, "партнерам" необходим
безвольный сырьевой прида�
ток, потребляющий все их из�
бытки производства.

Так что на сегодня у Запада
нет задачи более важной для
собственного процветания,
чем затолкать Россию в болото
беспросветности, сделать ее

зависимой и безвольной. И для
этого все способы хороши. В
частности, такой проверенный
и сравнительно недорогой, как
информационный  прессинг.
Притом не стоит презрительно
относиться к эффективности
информационных атак. Умело
проведённая акция в СМИ мо�

жет быть гораздо разруши�
тельнее любой из милитарист�
ских игрушек, коими по ста�
ринке любят побрякивать гене�
ралы. За пару — тройку меся�
цев продуманной PR�кампании
общественное мнение  можно
направить в любое (нужное)
русло. Можно  так очернить лю�
бого человека, правительство
или государство, что он (оно),
ужаснувшись, пойдет и "пове�
сится на собственных подтяж�
ках". 

И вот кажется мне, что мы
сегодня становимся свидете�
лями начала такой акции. Не�
сколько лет назад у Запада не
было к нам особых претензий.
Страна стремительно кати�
лась в тартарары. На остатках
сбережений и нищенской зар�
плате лихую джигу отплясыва�
ла инфляция. Братки контро�
лировали всё, что приносило
хоть малейшую прибыль. Чи�
новники напропалую путали
вверенный им бюджет с соб�
ственным карманом. Потреб�
ление спиртного взлетело в
несколько раз. Но, по разуме�
нию западных "учителей",

именно в эти годы наша стра�
на уверенно шла к демокра�
тии. И им хотелось ускорить
этот процесс.

Что же сегодня? И мы вроде
те же, и потребительская кор�
зина (гм…), и олигархи всё так
же разъезжают на "мерсах".
Но критическая волна, подни�
маемая против России, стано�
вится все выше. Что же изме�
нилось? Чем мы провинились
перед  демократическими цен�
ностями? Почему в Европе, а
пуще того в США, всё чаще так
неодобрительно качают голо�
вой? Вчера ночью мы стали то�
талитарной страной и закида�
ли мирную европейскую стра�
ну крылатыми ракетами, а пос�
ле обеда введём туда войска?
Нет. Скорее, западных "парт�

неров" тревожит то, что
мы начали налаживать
жизнь и экономику и не
зависим от подачек из�
за границы.

И тут же некоторые
"наши" СМИ забили
тревогу. Так ведь недол�
го и снова увидеть на
месте сырьевого при�
датка громадное госу�

дарство с собственными инте�
ресами. И прощай тогда, спо�
койная, сытая и вольготная
жизнь за счет наших богатств.
А значит, уже сегодня, пока не
поздно, пора начинать на каж�
дом перекрестке вопить об
"отступлениях от принципов
демократии" в России.

Ну и пусть себе орут. В кон�
це концов, им за то деньги пла�
тят. Вот только нам с вами хо�
чется пожелать поменьше слу�
шать эту истерию. Ибо чем
быстрее будут темпы нашего
роста, чем крепче мы будем
стоять на ногах, тем лай "зару�
бежных друзей" (как и "наших"
отечественных подпевал) ста�
нет громче. И уж тут надо вы�
бирать: либо строить и укреп�
лять страну, не слушая этот
слаженный хор, либо идти от�
веденным нам "демократичес�
ким путём" в светлое будущее
сырьевого придатка Запада.
Третьего пути не дано. Мы
слишком богаты, чтобы нас ос�
тавили в  покое.

С. ХИТРОВ.
г. Орел.

ИЗ ПОЧТЫ

ЧЕМ ВЫШЕ В ГОРУ,
ТЕМ ГРОМЧЕ ЛАЙ

Заметили ли вы, уважаемые друзья, как часто в последнее
время по телевизору мелькают иностранные светила 
с фразами типа: "Всё прогрессивное человечество
обеспокоено…", "Международное сообщество бьёт
тревогу…", "Западный мир с всё возрастающей тревогой
следит за усиливающимися антидемократическими
тенденциями в …" Ну, естественно, в России. Они там, 
за бугром, все сильнее беспокоятся за наши
"общечеловеческие ценности". И всё навязчивее вещают
себе, нам, странам третьего мира, вообще любому кто, 
их почемуCлибо слышит, что в России происходит некий
откат от "правильного", "нужного" (им) курса.

В Орловской региональной
академии государственной
службы прошел "круглый
стол". 

Его тема — "Трансформа�
ционное воздействие глоба�
лизма на социально�полити�
ческие системы: противоре�
чия и следствия". Открывая
заседание, заведующий кафе�
дрой теории и истории госу�
дарства и права ОРАГС про�
фессор Р.Х. Макуев подчерк�
нул, что глобализация отража�
ет формирование и развитие
единого общемирового фи�
нансово�экономического, со�
циально�политического и пра�
вового пространства совре�
менного общества.

С докладами выступили на�
чальник правового управле�
ния администрации области
В.И. Савин, доктор историчес�
ких наук, профессор ОГУ 
Т.Н. Гелла, декан юридическо�
го факультета ОГУ Е.В. Марко�
вичева, заслуженный юрист
РФ Г.Л. Минаков, первый за�
меститель главного редактора
газеты "Орловская правда"
А.И. Кондратенко. С сообще�
ниями на заседании  "круглого
стола" выступили  аспиранты
и студенты ОРАГС.

В частности, отмечалось,
что процесс глобализации
оказывает влияние на все сто�
роны общественно�политиче�
ской жизни, в том числе на та�
кие общественные институты,
как демократия, суверенитет
государства, власть и управ�
ление. Вместе с тем проявле�
ниями глобализации являются
экономические, социальные и
политические катаклизмы, а
также терроризм. Это подчер�
кивает необходимость поиска
эффективных способов про�
тиводействия негативным по�
следствиям глобализма.

Участники "круглого стола"
обратились к совету ректоров
орловских вузов с просьбой
оказать содействие в органи�
зации зарубежных команди�
ровок для студентов, аспиран�
тов и соискателей. Это помо�
жет более углубленно иссле�
довать проблемы глобализа�
ции, а также сформировать
межвузовские научно�иссле�
довательские группы для реа�
лизации многоцелевых науч�
ных программ. 

Соб. инф.

«КРУГЛЫЙ
СТОЛ» 

В ОРАГС
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(Окончание. 
Начало выступления 

Е.С. Строева на 1*й стр.).
Еще раз хочу повторить: больше

не будет нянек, как раньше, и сверх
запланированных денег из бюджета
не будет. В условиях рыночной эко�
номики все зависит от способности
и творческого подхода самого чело�
века. Умеешь работать — у тебя
есть результат, не умеешь работать
— результата нет. Администрация
области сделала все возможное,
чтобы помочь районам. Прежде
всего это привлечение в аграрный
комплекс инвесторов. Там, где ком�
пании "прописались" и начали ра�
ботать по�крупному, на перспекти�
ву, и производственные показатели
в норме, и поступления в бюджеты
районов и поселковых Советов га�
рантированы. 

В одних районах инвесторы осе�
ли, начали эффективно работать, а
в других, к сожалению, никак не мо�
гут задержаться. Почему? Разве там
не нужны деньги, новейшие техно�
логии, современная техника, новые
рабочие места и приличная зарпла�
та? Наоборот, этого�то как раз  и не
достает. Что же отпугивает инвесто�
ров? Или кто? Глубоко копать не на�
до. Мешают невежество и чванство
руководителей на местах, возом�
нивших себя хозяевами. Так ведь
настоящий�то хозяин должен ду�
мать о развитии территорий, росте
благосостояния людей, а не боять�
ся, что придет кто�то и отнимет у не�
го власть. 

Вчера разговаривал с В.А. Ада�
менко, нашим лидером в отрасли
племенного свиноводства. Мы пол�
ностью поддерживаем его планы
создать в Орловской области 15
комплексов по производству пле�
менных животных. Это примерно
300 тысяч свиней — в два раза
больше, чем сегодня имеется во
всех хозяйствах, которыми вы руко�
водите. Вот это и есть реальная ра�
бота по реализации национального
проекта! И что же? Не можем начать
строительство потому, что в силу
своего невежества отдельные руко�
водители районов не могут выде�
лить землю и определиться, на ка�
ком же месте можно поставить ком�
плекс. Кого они ждут? 

Сегодня, когда государство все�
рьез озаботилось проблемами се�
ла, когда мы сами научились рабо�

тать и освоили прорывные техноло�
гии, у аграрного комплекса впервые
за многие годы появился реальный
шанс вырваться вперед. И это пони�
мают даже за рубежом, где встрево�
жены перспективой резкого увели�
чения объемов производства в Рос�
сии. Там пытаются сохранить ста�
тус�кво — хотят, чтобы мы продол�
жали покупать у них мясо, другую
сельскохозяйственную продукцию,
а не наращивали бы производство
сами. 

Что говорить, Европа уже начала
отказывать нам в поставках племен�
ного скота, и мы вынуждены нала�
живать контакты с Канадой. И вдруг
у нас какой�то бюрократ в муници�
пальном образовании никак не мо�
жет принять решение и определить�
ся, где же ему поставить 100�тысяч�
ный комплекс? 

Ответственно говорю — с этим
никто не будет мириться. Реализа�
ция проекта — вопрос государ�
ственной важности, и спрос будет
соответствующий. 

Мы и дальше будем делать все
для того, чтобы в область шли инве�
стиции. Скажу откровенно, многие
из вас не смогли бы работать без
инвесторов. Если мы не вольем се�
рьезные финансовые средства в се�
ло, то все наши красивые разгово�
ры останутся на бумаге и крестьяне
от этого ничего не получат. 

Сегодня в нашем зале находятся
люди, которые изъявили желание
построить 105 комплексов различ�
ных модификаций. Они приехали
сюда уже с портфельным заказом.
Эти объекты возводятся с исполь�
зованием промышленных техноло�
гий: 100�тысячный свиноводческий
комплекс, где затраты труда в сотни
раз меньше, чем есть сегодня у нас.
И на эти 105 комплексов инвесторы
предлагают 10,5 млрд. рублей фи�
нансовых ресурсов. Так кто же дал
нам право брать под сомнение та�
кие технологические подходы? Не�
ужели я как руководитель области
должен слушать досужие рассужде�
ния и сказать: нет, мы не будем дру�
жить с инвесторами? Разве области
10,5 млрд. рублей не нужны? 

Одно лишь ЗАО "Агроиндустрия"
не только "приводит" в область 3,5
млрд. рублей, но и внедряет самую
современную, новейшую техноло�
гию. Это будет рывок вперед, это
будет наш вклад в реализацию на�

ционального проекта, который бук�
вально взрывает существующий по�
рядок.

В области работают 1,5 тысячи
фермеров. Сегодня по линии госу�
дарства всем фермерским хозяй�
ствам и личным подворьям впервые
дается право получения кредита.
Причем кредит можно получать от
50 — 100 тысяч до 3 миллионов руб�
лей. У нас есть собственный опыт
успешного развития фермерских
хозяйств. Тот же Адаменко предло�
жил на прошлом совещании про�
грамму, когда любой фермер даже
на базе помещений старой кон�
струкции может произвести 150 —
200 тонн мяса. 

Можно было бы предположить,
что к Адаменко выстроится очередь
из фермеров, желающих получить
его разработки и заняться произ�
водством мяса. Ничего подобного.
А ведь личные подворья, малые и
средние предприятия — это огром�
ный резерв увеличения производ�
ства продукции, который у нас еще

мало задействован. Если на Западе
70% валового внутреннего продукта
производят малые и средние пред�
приятия, то мы все еще стоим на
уровне 8 — 10%. 

Мы на прошлом совещании гово�
рили: не можем всех фермеров сей�
час направить на развитие животно�
водства. Пусть хоть 500 — 600 фер�
меров включатся в эту работу, они
нам в состоянии сделать 100 тысяч
тонн мяса. Многие уже начали рабо�
тать в этом направлении. И пусть
сегодня они не до конца осознали
все происходящие перемены, но
они двигаются вперед. 

А вслед за фермерами надо раз�
вивать и личные подворья, ведь в
Орловской области работают уже
не тысячи, а десятки тысяч подво�
рий. И мы уже не ставим вопрос:
развивать их или не развивать? По
инициативе А.Н. Дрогайцева обла�
стной Совет принял закон (един�
ственный в Российской Федерации)
— выдавать для развития личных
подворий 50 гектаров земли в соб�

ственность. У А.Н. Дрогайцева са�
мое крупное дойное стадо в России,
но он заботится о развитии личных
подсобных хозяйств. Он понимает
их значимость и в экономике в це�
лом, и в социальном благополучии
села. 

Да, к нам приходят крупные ин�
весторы, мы создаем холдинги, они
работают на основе промышленных
технологий. Это правильно и нужно
нашему селу. Но что делать осталь�
ным не занятым в холдингах людям?
Ведь у них есть право на свою долю,
на свой земельный пай, у них есть
право заняться личным подворьем.
И мы всячески содействуем всем
желающим начать работать само�
стоятельно. Взять хотя бы кредит�
ные кооперативы. Откровенно гово�
ря, опыт их создания родился в Ор�
ловской области, в Новосильском
районе. И этот опыт был учтен при
разработке федерального закона.
Сегодня кредитные кооперативы
пополняются финансовыми ресур�
сами уже не из бюджета области, а

из средств Россельхозбанка. Они
готовы оказывать крестьянам ре�
альную поддержку. Что мешает со�
здать кредитные кооперативы в
каждом районе?  Ведь 95% кредит�
ной ставки берет на себя федераль�
ный центр, а 5% — областной бюд�
жет. Где и когда вы еще найдете та�
кой кредит на восемь лет вперед?  

Государство готово предоста�
вить нам крупные кредитные ресур�
сы под развитие животноводства,
под развитие любого хозяйства.
Только вдумайтесь: кредитная став�
ка, которую гасит государство, со�
ставляет 1 млрд. рублей. Мы в сво�
ем бюджете 500 млн. и то находили
с трудом. И вдруг — только кредит�
ная ставка в год 1 млрд. рублей!
Можно ли после этого говорить, что
мы идем не по той дороге? И можно
ли после этого идти с сегодняшнего
совещания с каким�то нерабочим
настроением?  

Я выступал и выступаю за много�
укладную экономику, за разные
формы собственности, за сохране�
ние колхозов, совхозов, за личные
подворья, за акционерные обще�
ства, за товарищества на вере.
Главное для нас — не на словах, а на
деле запустить многоукладную эко�
номику. Мы не собираемся сдержи�
вать или ограничивать инициативу
людей. Если у кого�то хорошо полу�
чается в колхозе — пусть он работа�
ет в колхозе, если у кого�то  хорошо
работает совхоз — пожалуйста, ра�
ботайте. Если этого не получается
— развивайте крестьянские подво�
рья, объединяйтесь в агрофирмы,
запускайте крупные комплексы. Мы
поддержим любые эффективные
формы работы. Но, к сожалению,
по�прежнему недостает инициати�
вы снизу. Так, мы уже предложили
оплатить 50% затрат на покупку
племенного стада из бюджета Ор�
ловской области. И даже после это�
го руководители не торопятся, про�
должают выжидать. 

Еще раз повторю: сегодня для
крестьян складывается благоприят�
ная ситуация. Главное — не опоз�
дать, не упустить инициативу. Кро�
ме того что выросли цены на зерно,
предусмотрены существенные до�
тации на горючее, на удобрения,
другие ресурсы. 31 марта на юби�
лей нашего аграрного университета
приглашен министр сельского хо�
зяйства А.В.Гордеев. Мы продол�

жим этот разговор и с ним. Нам осо�
бенно важно четко видеть перспек�
тивы накануне весенних полевых
работ: у селян ведь новый год начи�
нается не 1 января, а с весенних ра�
бот. 

Весенний сев — это период, ког�
да закладывается не только фунда�
мент урожая, но и фундамент всей
экономики, организации занятости
и достойной заработной платы лю�
дям. Весна всегда бывает сложной,
особенно для тех, кто опаздывает.
Тот, кто отнесется к организации
проведения весенне�полевых работ
спустя рукава, тот может заложить
беду на весь предстоящий год. 

Уважаемые участники совеща�
ния! На нашей встрече мы дали воз�
можность выступить руководителям
хозяйств различных форм соб�
ственности, инвесторам, владель�
цам личных подворий, руководите�
лям местной власти. Такого серьез�
ного, глубокого разговора мы не
могли проводить до тех пор, пока не
было цельной государственной
программы развития АПК. Сегодня
мы можем с оптимизмом говорить о
завтрашнем дне аграрного ком�
плекса. Нашей опорой являются ре�
шения, принятые Президентом
страны, действия Правительства
Российской Федерации. Кроме то�
го, в скором времени ожидается
принятие важнейших законов о раз�
витии сельского хозяйства, техни�
ческом перевооружении аграрного
комплекса.  

Мы хотим, чтобы наша политика
стабильности и созидания обрела
новые крылья. Мы опираемся на на�
учно�технический прогресс, кото�
рый создает базу для движения впе�
ред, на целеустремленность кад�
ров, их способность решать постав�
ленные задачи. Ставим перед собой
четкую цель: в процессе реализа�
ции национального проекта "Разви�
тие АПК" увеличить объем сельско�
хозяйственного производства в Ор�
ловской области к советскому вре�
мени в два раза. Это будет ответ
всем демагогам и всем тем, кто еще
не понимает, что такое рыночная
экономика. Наш принцип и наше
знамя — оптимизм и уверенность в
своих силах. 

Уважаемые друзья! Мы начинаем
новый сельскохозяйственный год,
который во многом определит даль�
нейшую судьбу российского села,
аграрного комплекса в целом.
Предстоит многое сделать. Главный
смысл этой работы — возродить се�
ло, дать людям достойную заработ�
ную плату, обеспечить занятость
конкретного человека. Мы хотим не
просто пахать землю, но создать
комфортные условия для жизни лю�
дей, для активного вхождения в
жизнь новых поколений сельских
тружеников Орловщины. 

Желаю вам успехов в работе. 

СУДЬБА РОССИЙСКОГО СЕЛА
РЕШАЕТСЯ СЕГОДНЯ

Восновном докладе, кото�
рый сделал на совеща�
нии начальник облсель�

хозуправления В.М. Серов,
был назван целый ряд сельхоз�
предприятий, в которых молоч�
ное производство по эффек�
тивности сравнялось с всегда
прибыльным зерновым. На�
пример, в ЗАО "Славянское"
Верховского района в про�
шлом году годовой надой от
коровы составил 6600 кг, а уро�
вень рентабельности отрасли
достиг 132%. В число 100 са�
мых крупных российских пред�
приятий по производству мо�
лока вошла агрофирма "Мас�
лово" Орловского района (по�
головье — четыре тысячи ко�
ров). Высокоэффективное про�
изводство налажено в КХ "50
лет Октября", ТВ "Речица",
племзаводе им. 17 партсъезда
(Ливенский район), ЗАО "Кура�
кинское" (Свердловский) и
многих других предприятиях.
Имена руководителей хо�
зяйств, в которых именно мо�
лочное производство в первую
очередь обеспечивает заня�
тость и доходы сотен крестьян,
известны всей области: это
А.Н. Дрогайцев, Д.М. Понит�
кин, Н.М. Ушаков, Л.Е. Боро�
дин, В.М. Марахин, А.Р. Альша�
нов, А.Н. Пашков, Д.А. Кожухов,
М.К. Пеньков, О.В. Тимохин,
В.М. Мишин и многие другие.
Увеличилось в 2005 году и про�
изводство мяса (на 6%) по
сравнению с предыдущим го�
дом, особенно — мяса птицы
(на 38%).

Однако начальник облсель�
хозуправления не промолчал о
том, что поголовье КРС, по
сравнению с аналогичным пе�
риодом прошлого года, снизи�
лось на 11 тысяч голов, в том
числе коров — на 3,6 тысяч. На�
ибольшее снижение поголовья
произошло в Покровском, Кор�
саковском, Залегощенском и
Шаблыкинском районах, есть
потери и  в Троснянском, Со�
сковском, Ливенском, Болхов�
ском, Должанском, Колпнян�
ском районах. Только два райо�
на — Малоархангельский и
Свердловский — увеличили
численность коров.

Известно, что численность
стада напрямую зависит от
уровня кормовой базы. Не слу�
чайно на нынешний год запла�
нировано увеличение доли
пашни под зернофуражными
культурами (с таким расчетом,

чтобы их суммарный валовый
сбор составил 1 млн. тонн).

В с е г о  ж е ,  п о  с л о в а м
В.М. Серова, яровой сев пред�
стоит нынче провести на пло�
щади 877 тысяч га. Предпола�
гается увеличение площадей
под рапсом (до 100 тыс. га) и
сахарной свеклой (до 30 тыс.
га). Проблем с семенами и удоб�
рениями, похоже, не будет
(правда, дефицит последних

пока наблюдается в Знамен�
ском, Шаблыкинском, Корса�
ковском районах). Что же каса�
ется обеспечения техникой, то
в прошлом году сельхозпроиз�
водителями было приобретено
техники на сумму 800 млн. руб�
лей — это впечатляющая циф�
ра. В настоящее время к выхо�
ду в поле готовы 97% культива�
торов, 85% тракторов, полно�
стью в "боевом" состоянии се�
ялки, бороны, катки. По уровню
обеспеченности материально�
техническими ресурсами "пе�
редовиками" среди сельхоз�
предприятий, входящих в со�
став инвестиционных компа�
ний (на эту категорию хозяйств
нынче приходится 42% пашни),
руководитель областного сель�
хозведомства определил ЗАО
"Орел Нобель�Агро", "Сет�
Орел�инвест", "Орловский ли�
дер", "АМС�Агро", "Авангард
Агро�Орел", ООО "Агрофест�
Орел"; среди самостоятельно
хозяйствующих субъектов
(44% областной пашни) уже
стопроцентная готовность по
всем статьям в ЗАО "Юность",
"Луганское", "Заря мира" (Дол�
жанский район), "Славянское"
(Верховский), "Березки" (Ор�
ловский) — в то время как у
прочих обеспеченность ресур�
сами в среднем не превысила
75%. Фермеры же (используют
14% пашни) в абсолютном
большинстве ударники по час�
ти готовности. Беспокойство
облсельхозуправления вызы�
вает ситуация с недостаточ�
ным приобретением матери�
ально�технических ресурсов в

ОАО "Луч" (Сосковский район),
ООО "Мало�Боброво" и ОАО
"Нива�Занеруссовская" (Дмит�
ровский), ООО "Орловское"
(Троснянский) — здесь управ�
ляющие компании проявили
тревожную нерасторопность. А
в таких предприятиях, как ЗАО
"Золотая поляна" (Глазунов�
ский район), ОАО "Нива�Колос"
(Шаблыкинский) и "Заря" (Бол�
ховский), по мнению В.М. Се�

рова, требуются экстренные
меры, чтобы поправить поло�
жение накануне посевной.
Медлит с началом финансиро�
вания хозяйств, вошедших в
агрофирму "Отрадагроинвест"
(а это 16 предприятий Мцен�
ского района с общей площа�
дью 34 тыс. га пашни), сахар�
ный комбинат "Отрадинский".

Похоже, от бдительного
ока облсельхозуправле�
ния не ушло ни одно

сельхозпредприятие. С той же
степенью осведомленности
глава управления говорил на
совещании о работе аграрных
структур по реализации прези�
дентской программы "Разви�
тие АПК" в каждом районе. В
первую очередь рассказал 
о первых шагах компании 
"Эксима" по созданию на базе
ЗАО "Агроиндустрия" крупней�
шего в России селекционно�
гибридного центра по свино�
водству (ООО "Знаменский
СГЦ") на 115 тысяч голов пле�
менного молодняка; кроме то�
го, компанией разработана
программа производства на
Орловщине 30 тысяч тонн сви�
нины в год. Задуманное уже
реализуется в рамках нацио�
нального проекта (компания
планирует инвестировать в об�
ласть 3,2 млрд. рублей). Поми�
мо строительства племенных
репродукторов в нескольких
районах, планируется завоз
4200 голов племенных свиней
из Канады, Франции, Дании. В
селекционной работе будет ис�
пользована и местная — зна�
менитая ливенская — порода.

При оценке качества племен�
ного молодняка будут исполь�
зоваться самые современные
методы ДНК�диагностики.

Все активнее берутся за се�
рьезные проекты фермеры.
Как сказал В.М. Серов, на се�
годня подано на получение
кредита 858 заявлений, из них
205 от фермеров, 653 — от
владельцев ЛПХ, 54 заявления
поступило на создание потре�
бительских кооперативов (об�
служивающих, снабженческо�
сбытовых, кредитных и др.).
Общая потребность малого
бизнеса в кредитных ресурсах
превышает 1 млрд. рублей.

Самыми активными в облас�
ти оказались фермеры и вла�
дельцы подсобных хозяйств
Свердловского района: здесь
поданы заявки на получение

122 млн. рублей кредитов.
Часть этих средств получена и
уже работает. Более 50 человек
(21 фермер и 32 ЛПХ) оформ�
ляют кредиты в Должанском
районе. Ответственно подо�
шли к этому делу в Новодере�
веньковском, Троснянском,
Сосковском и ряде других рай�
онов.

Важнейшей частью нацио�
нального проекта "Развитие
АПК" являются мероприятия по
обеспечению доступным жиль�
ем молодых специалистов и
молодых семей на селе. Нынче
на эти цели в области, как со�
общил докладчик, из феде�
рального бюджета поступит
35,7 млн. рублей, что обеспе�
чит ввод 17,2 тыс. квадратных
метров жилья, позволит улуч�
шить жилищные условия 210
семьям молодых специалистов
на селе. А включая и средства
на реализацию программы
"Социальное развитие села до
2010 года", всего на строи�
тельство жилья для молодых
семей на селе в 2006 году бу�
дет выделено 83,1 млн. руб.,
что составит 248% к уровню
прошлого года.

Нынешнее большое сове�
щание накануне выхода в
поле значительно отлича�

лось от предыдущих и по со�
держанию, и по тональности
выступлений. Конечно, были на
нем и традиционные "парад�
ные" отчеты "маяков производ�
ства" — глав районов и руково�
дителей сельхозпредприятий.
Так, глава Хотынецкого района
В.И. Семенов (за которого, к

слову, на мартовских выборах
население района проголосо�
вало практически поголовно)
рассказал о том, что большин�
ство предприятий этого самого
западного, "неплодородного"
района получило в минувшем
году урожай зерновых свыше
40 центнеров с гектара, а на бу�
дущий год этот показатель ста�
нет среднерайонным; но глав�
ный прорыв хотынчане намере�
ны нынче совершить в мясной
отрасли: поставлена цель —
увеличить производство мяса в
пять (!) раз. Безусловно, подоб�
ный рывок в наше время под
силу совершить только круп�
ным инвестиционным компани�
ям, какими и являются пришед�
шие в район компании "Белый
фрегат" и "Агрико": первая вос�
станавливает здесь птичники,

вторая намерена строить в
этом году в рамках президент�
ского проекта свинарники (на
80 тысяч голов) и коровники (на
4 тыс. голов). Размах сельхоз�
производства в Хотынецком
районе столь неудержим, что
орловцы захватывают даже со�
седние, брянские земли (тыся�
ча гектаров в Карачевском рай�
оне).

Блеснул показателями с
трибуны и знаменитый должан�
ский руководитель агрофирмы
ЗАО "Луганское" В.М. Марахин
— в прошлом году здесь полу�
чили по 59,3 центнера зерна на
круг при невероятно низкой се�
бестоимости — 1 тысяча руб�
лей за тонну. Секрет прост (но
для многих сельхозпроизводи�
телей недоступен): все оборот�
ные ресурсы (ГСМ, удобрения,
средства защиты…) наш пере�
довик закупил еще с осени
(так, литр ГСМ обошелся по 10
рублей с небольшим). А уро�
жай Марахин умудрился про�
давать по весне, когда взлете�
ли цены на зерно. В этом году
агрофирма строит собствен�
ный элеватор на 20 тысяч тонн
зерна. А национальный проект
поможет закупить расторопно�
му хозяину 200 телок симмен�
тальской породы.

Руководитель областной уп�
равляющей компании "Орлов�
ская Нива", пионер интеграции
в сельхозпроизводстве, А.С. Су�
доргин рассказал, как компа�
ния включилась в реализацию
национального проекта. "Ор�
ловская Нива" выбрала следу�
ющие направления: развитие

свиноводства и птицеводства,
молочного животноводства и
строительство жилья для спе�
циалистов. С тем, чтобы 
изучить опыт по удешевлению
строительства комплексов,
специалисты компании объ�
ехали несколько областей —
побывали на комплексах Бел�
городской, Липецкой, Москов�
ской, Ленинградской областей.
Из Калужской области "вывез�
ли" экономичную технологию
строительства птичников. По�
строили репродуктор по про�
изводству племенного яйца. На
президентские кредиты наме�
рены строить крупный молоч�
ный комплекс (на 1200 коров)
на голландской технологии.
Что и говорить, крупная агро�
промышленная компания (с
оборотом 3 млрд. рублей в год)

смогла использовать предо�
ставленные национальным
проектом возможности, что на�
зывается, по полной програм�
ме: всего будет получено около
1 млрд. рублей кредитов.

Увы, такие "королевские"
залоговые возможности
есть далеко не у всех сель�

хозтоваропроизводителей. Как
только на трибуну совещания
стали подниматься фермеры и
владельцы ЛПХ, стало ясно, что
в этом формате проект явно
"тормозит". Первой проблемы
малого сельхозбизнеса подня�
ла в своем выступлении на�
чальник сельхозотдела Колп�
нянского района Л.Л. Мяснико�
ва. Отметив очевидные успехи
на пути освоения возможнос�
тей президентского проекта
крупных инвестиционных ком�
паний, работающих в районе
(Орел Нобель�Агро", "Колпна�
агроинвест"), Лариса Леони�
довна с беспощадной остротой
обнажила проблемы, с которы�
ми столкнулись фермеры и хо�
зяева подворий, попытавшиеся
получить от проекта свой кусок
пирога. По мнению начальника
райсельхозотдела, банки для
этой категории сельхозпроиз�
водителей создают непреодо�
лимые препятствия для получе�
ния заветных кредитов: требу�
ют залога в размере один к
трем, при этом не принимают
как залог технику старше четы�
рех лет, дома, построенные да�
же три года назад; уровень ме�
сячной зарплаты у "гаранта"
должен быть не менее 12 — 15
тысяч рублей — у кого на селе

такие зарплаты? Выходит, госу�
дарство не заинтересовано в
том, чтобы "малые сии" разви�
вались? А между тем при всех
зерновых объемах инвесторов
30% молока и 45% мяса в райо�
не пока получают именно на
сельских подворьях. По мне�
нию Л.Л. Мясниковой, "сель�
ское хозяйство — это террито�
рия прежде всего, жизнеобра�
зующая отрасль: если замрут
без поддержки малые формы
сельхозпроизводства, личные
хозяйства, замрет вообще
жизнь деревни".

В унисон звучали и выступ�
ления В.А. Грабиной, хозяйки
сельского подворья из Городи�
ща Урицкого района. В семье
два взрослых сына (один за�
кончил инженерный факультет
аграрного университета, вто�

рой пока студент). В личном
подсобном хозяйстве три ко�
ровы, десять свиноматок (каж�
дая из которых в год приносит
более двух десятков поросят),
больше сотни птицы, 10 пчело�
семей. Выкупили заброшен�
ный свинарник, готовы увели�
чить маточное поголовье до 60
свиноматок. Огромные пастби�
ща вокруг — это возможность и
для откорма КРС. Но в местном
отделении Россельхозбанка
семье отказывают в получении
кредита: скот в залог не берут
(выдвигают немыслимые усло�
вия: чтобы не резать быка… 5
лет. "Да за это время, говорит
мой муж, — с горькой усмеш�
кой замечает Вера Андреевна,
— у быка борода вырастет").
Двухэтажный дом, который не�
давно построила семья, годит�
ся для залога только при усло�
вии, если будет застрахован.
"Да на одну страховку весь кре�
дит и уйдет", — сокрушается
хозяйка. А вот пеняет на банк
Н.В. Сидорова, владелица ЛПХ
из Корсаковского района: на
подворье 17 голов КРС (из них
восемь коров), мечтают выку�
пить пустующую ферму и те�
лятник, но, поскольку семья
живет на доходы личного хо�
зяйства, оба с мужем не рабо�
тают на производстве, кредит в
банке получить нельзя. Как
быть?

На эти нелицеприятные 
вопросы пришлось отвечать с
трибуны совещания управляю�
щему Орловским отделением
Россельхозбанка А.А. Морозо�
ву. В частности, Анатолий Алек�

сандрович сообщил, что бук�
вально на днях в отделение по�
ступила утешительная для вла�
дельцев ЛПХ инструкция, раз�
решающая получать кредит не�
работающему владельцу лич�
ного хозяйства, имеющему от
него стабильный доход. Управ�
ляющий в свою очередь попе�
нял на вышестоящее начальст�
во (дескать, активно кредито�
вать ЛПХ начали только в мар�
те из�за того, что было много
"нестыковок"), но вот наконец
банки дождались постановле�
ния правительства о порядке
субсидирования этой катего�
рии хозяйств, и в настоящее
время уже  вовсю идет оформ�
ление кредитов. А потом при�
нялся пенять уже на самих вла�
дельцев фермерских хозяйств
и ЛПХ: дескать, крестьянское
хозяйство должно обеспечить
погашение кредитов, а многие
переоценивают свои возмож�
ности по уплате процентов по
кредиту, а то еще и толком до�
кументы оформить не могут…

Управляющий отделением
банка и вовсе стушевался от
ироничного вопроса, который
задал на совещании губерна�
тор: "Президент сказал, что в
некоторых регионах очередь в
банке за кредитами фермеры
занимают в пять часов утра, а
как у вас?" "У нас пока очереди
нет, — грустно констатировал
управляющий, — но мы ожида�
ем наплыва…" "Вы понимаете,
что серьезно отстали от обще�
го процесса? — резюмировал
Е.С. Строев. — Вы — часть го�
сударственного механизма по
реализации президентского
проекта. А государственный
механизм должен всегда ис�
правно работать".

Вот так — нетрадиционно,
на критической волне —
обсуждали на нынешнем

большом совещании свои
проблемы орловские аграрии
накануне весны. Что ж, обозна�
ченные президентом приори�
теты подняли градус обще�
ственной и экономической
жизни в стране. Ориентиры по�
ставлены высокие, и решать их
надо оперативно и со всей от�
ветственностью, а не ждать, го�
воря словами крестьянина,
"пока у быка борода вырастет".

— Наш сегодняшний разго�
вор, — обратился к залу, завер�
шая совещание, губернатор, —
проходит на перекрестке проб�
лем: мы в новых условиях, с но�
выми задачами стоим перед
началом нового сельскохозяй�
ственного года. От того, как мы
справимся с этими задачами,
зависят доход и занятость се�
лян, а значит, в конечном итоге,
будут ли жить на селе люди и
рожать детей с верой в зав�
трашний день.

Татьяна ПАВЛОВА.

НА ПЕРЕКРЁСТКЕ ПРОБЛЕМ

В четверг, как мы уже сообщали, состоялось областное совещание "Об организации
проведения весенних полевых работ и реализации приоритетного национального
проекта "Развитие АПК". Почти четыре часа совещались аграрии области накануне
выхода в поле. В эту пору у села всегда много забот, а нынче и того больше: к тому
обязывает и президентский проект, и новый закон об организации местного
самоуправления. К реализации и того, и другого орловцы приступают не на пустом
месте. Как известно, национальный проект делает упор на развитие животноводства
— о том, что эта отрасль в нашей области под особым вниманием, говорит тот факт,
что 70% прибыли, полученной сельхозпредприятиями в прошлом году, получено
именно от животноводства (это 160 млн. рублей). 

На снимке: слева направо председатель ливенского КХ "50 лет Октября" Л.Е. Бородин, гендиректор ООО "Агро�
фест�Орел" В.И. Коротеев и начальник управления сельского хозяйства и продовольствия Знаменского района 
Т.Н. Баранова в перерыве совещания.
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